



苦小牧工高

関東六華会

# 会報

2010.9  
第7号

発行責任者 殿  
川上 駿  
編集 谷田堂  
木藤石

## 「汽車通学」

側瀬 穏(機械) (十七年卒)



が出来る環境だつた。

「これで三年生生活もこの延長で出来ると  
思いきや『機械科製図室への追いやられ』  
となり、苦工時代は『予想外の連続』でも  
あつた。

一次大戦末期は道南の工業地域が連日の  
艦砲射撃を受けたため、昭和10年室蘭から  
岩見沢線の三川に疎開し、そこから苦工  
との縁が出来た。

二十四年に憧れの苦工に入学し、約一時  
間をかけての『汽車通学』が始まったが、予  
想だにしなかつた出来事の連続だった。

火災で校舎の消失で『室内体育館の幾重  
にも仕切った教室』と、新制度教育が始ま  
り旧制中学から高校への切替のため『併置中  
学との故で一年生の一年間体験』と悲惨を  
味わうことになった。

これは新兵を一年間続けたことであり、  
当然上級生達の格好の餌食となり、それに  
加えて『急拵え校舎からのストレス』が  
上級生達の下級生達への気合入れが加速  
爆発していった。また長時間の汽車通学  
でも列車内での判らぬ説教とビンタで口  
内が切れて味噌汁も飲めなかつた。

二年生になつて待つていた

新校舎が出来た。

『木の香る教室に入ると・・・なんと精神  
が癒されたことか』本当に落ちついて勉学

そして！

◆  
木業界で雪時代の仲間は散り々に夫々  
歩んだ。

四〇余年経過・・・クラス会の話が持  
ち上がり、初回を苦小牧で次は虎杖浜温泉と  
続いている。いつしか東京組と交代当番で  
やろうと、日光、箱根、安房と各地を廻つての  
クラス会となつてゐた。

またある時期から東京組は春秋の「回旅  
行が広がつた。

しかし七五歳になると年一回。今は  
二年に一回となつたが『毎年成人の日の集い  
は「〇年間』続いている。

卒業当時は三十八名なるも、九名の学友を  
失い「名が音信不通。現在『毎年の集いには  
十七・十八名』の参加で最高齢は樺太・豊原  
工業からの引き上げの友で八十歳を迎えた。

『この結束のある機械』七回生のクラス会を  
夢中で食べて礼を言うと『大の肉だから  
呉れてやつた』とぬかおつた。

燃料も不足し、冬に備え体育の時間に  
『北大演習林に薪拾い』が晚秋の風物詩だ  
つた。教科書も無く『黒板隣から隣までの  
幾度ものチョーク手書き』が教科書代わり  
で、これを我々が西洋紙に書き留めた。こ  
のように熱心に教壇に立たれたのが小野  
寺、北村先生だった。

貧しかつたがスポーツが活発で、特にス  
ケートは他校を寄せ付けず『内藤普先輩の  
レコードが刺激となり後輩の励み』になつ  
たと思う。

◆  
『歯車会』とし・・・我々歴友は歯車の如  
く一枚一枚正確に歯が噛み合い、世の荒波  
にめげず突き進もう・・・として名付けた。  
おわりに、同窓会の方々の「健康」と「多幸  
と併せて母校の発展を祈願して筆を置きま  
す。

『編集者メモ』同窓会には、活発に親睦を  
重ねている会があり、その中でもこの歯  
車会はクラス会として特出していて興  
味深かつた。

同期会では三十一年会が活発で、その  
もとになつたのはある一人の反省の弁  
が皆を感動させた由。これ等の集い  
にはドラマを感じさせる。



私のクラスから全国的な有名人  
が一人出た。作家の「小松山 博」  
と大相撲の関取「栗毛山(櫛井)恵  
三」である。

わが校は、各界に幾多の有名人を輩出して  
いて誇らしく思うが、机を並べていたこの二  
人は、格段の差で私の自慢の種である。

私が勤めていた会社で、三十五四十年の頃  
の部署には、学校の先輩・後輩が多く、一大勢  
力を誇っていた。

ある日、後輩が小松山君の本を持ってきて、  
皆んなに、この本の作者は苦工の先輩とか、文  
章が非常に上手いとか、内容に共感する事が  
多いとか、作家としての完成が鋭いとかベタ  
ほめの名解説を得々と披露していた。

## 「自慢の同級生」

坂本敏弘(電気科三十一年卒)

私はあまりの惚れ込み様に、口を挟む余地  
が無かつたが、「小松山君は俺と同じクラス  
だと」小さな声で言い、顔を見た。「エエツ...」  
と驚く後輩に、私は物凄く満足した。  
作家「小松山 博」は、三十代後半に北海道  
で賞を受けてから、中央でも注目されるよう  
になり、有名な文学賞にノミネートされる様  
になった。当然札幌から東京に来ることも多く  
なる。彼の来京に合わせて同期の者が激励  
会を行い盛会だったことなど後輩に話した。  
ただ、今度会つたとき、サインを貰つてくれ  
と頼まれ、軽く受けたがその後すっかり

